

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV

Miércoles 25 de Octubre de 1874.

Numero 4383.

PARTE OFICIAL.

Día 23 de Octubre.

La «Gaceta» de hoy publica los decretos nombrando, para cubrir vacantes en la junta de beneficencia particular de la provincia de Palencia á D. Taleo Ortiz, D. Higinio Martínez Azcoitia y D. Gabino Martínez, y para formar la junta de beneficencia particular de la provincia de Barcelona, á los señores D. Pedro Callazo y Gil, D. Antonio Lopez y Lopez, D. Ramon Estruch y Ferrer, D. Antonio Castell de Pons, D. Manuel Girona, don Antonio Freixa, D. Pedro Bosch y Labrás, D. Antonio Bergnos de las Casas, D. Melchor Ferrer, D. José Villaseca y D. Fernando Puig, dejando sin efecto el decreto de 29 de noviembre último.

Han sido dados de baja definitivamente en el ejército el capitán graduado, teniente que fué del ya disuelto octavo batallón provisional de la guardia civil D. Francisco Garcia de la Chica, y el teniente del batallón reserva de Avila, número 31, D. Fermín Monroy y Dominguez.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 23 de Octubre de 1874.

La cuestión de arreglo de los gobernadores llevada varios días al consejo de ministros por el Sr. Sagasta, sin que hubiera lugar para escaparse de ella será por fin tratada en el consejo de esta tarde. El presidente del consejo de ministros guarda completo secreto sobre este asunto y lo único que se sabe es que los nuevos gobernadores nombrados han desempeñado ya anteriormente este cargo.

La noticia mas importante que se ha recibido hoy en las regiones oficiales, es la de la llegada á Bayona del ministro de negocios extranjeros francesés duque de Dezaes y las ordenes cumplidas inmediatamente para internar á los carlistas importantes que habia en la frontera. Créese que á esta medida seguirá la de cambiar las autoridades de los departamentos fronterizos, y que para ello, no solo ha influido la nota energética presentada hace pocos días por el marqués de la Vega de Armijo, al gobierno francés,

sino el temor de este de que el emperador Guillermo en el discurso que debe pronunciar dentro de pocos días para la apertura de las sesiones del parlamento, haga alguna alusión á la complacencia de los franceses hácia los carlistas y por este medio se llegue á un conflicto internacional.

La contrariedad de la internación no es la única que segun noticias corren los carlistas en el Norte. Dícese que Mendiri sucesor de Dorregaray en el mando en jefe del ejército carlistas vasco navarro ha sido reemplazado ya por otro general llamado Argonz. Dícese tambien que Dorregaray ha celebrado conferencias en Bayona, donde ha estado de incognito, con un general alfonsino que se cree sea el señor Lersundi y que no faltan jefes en el carlismo dispuestos á aprovechar el cansancio de la guerra que muestran los pueblos uniendo la proclamación de la paz con la del príncipe Alfonso.

La verdad es que descuellan del extranjero algunas personas importantes de este partido; nótese un recrudescimiento de actividad en los alfonsistas que no ocultan sus esperanzas de próximo triunfo.

Al cabecilla Lozano se le ha formado consejo de guerra en Albacete.

El recuerdo publicado hace pocos días en la «Gaceta» para que se cumpla con todo rigor el decreto relativo á los que causen desperfecto en los ferro-carriles, hace preveer cual será la sentencia; y sin duda por ello el director de Aduanas Sr Gisbert, cogido y respetado por Lozano, ha ido hoy á pedir por su vida al presidente del poder ejecutivo.

Los carlistas hicieron correr anoche la noticia de que si era fusilado Lozano lo serian tambien los quinientos prisioneros que tienen sus correligionarios en Cataluña. Esta noticia causó grande indignación, no faltando quien tratara de explotarla contra el gobierno suponiendo que cedía ante tan bárbara amenaza.

Tambien se dijo anoche que era probable una modificación ministerial triunfando al fin las tendencias conciliadoras y reemplazando al actual ministro otro prendido por el Sr. Topete; pero esta noticia carece por com-

pleto de fundamento ó al ménos es prematura.

Se ha dicho igualmente que el consejo de ministros habia acordado desterrar al general Letona y no es verdad. Las investigaciones hechas para averiguar quien es el autor del folleto titulado, «La Guerra y la Constitución del país», han pasado á la capitania general donde se seguirá la causa. Parece que al general Letona no se ha tomado declaraciones aun ó ha declarado que el folleto no es suyo.

Un periódico aseguraba anoche que con el cabecilla Lozano habia sido hecho prisionero un hijo de un general residente en Madrid. La noticia procedía de un despacho telegráfico en que se daba como de referencia y el general aludido era el Sr. Izquierdo que no tiene hijos varones.

Unos noventa facciosos resto de la partida Lozano han logrado entrar en la provincia de Valencia atravesando el Jucar.

L. N.

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» publica hoy las siguientes noticias, que ayer adelantamos á nuestros lectores:

«Castilla la Nueva.—El gobernador militar de Ciudad-Real participa que en Santa Cruz de Mudela han sido aprehendidos los carlistas procedentes de la disuelta facción Lozano don Enrique de Sierra Espinosa y D. Manuel Vidal y Castro.

El general Salazar participa que á las siete de la tarde del 21 ocupó, con las fuerzas de su mando, el pueblo de Cañete y su castillo, cogiendo dos prisioneros y recogiendo en Huerta 500 cabezas de ganado lanar que el cabecilla Villalain tenia preparadas para su gente.

De los demás distritos no se han recibido noticias de interés.»

Noticias que recibimos de Cataluña dicen que allí se aseguraba que el brigadier Salamanca será promovido á mariscal de campo. «Justo nos parece añada una carta, pues oímos su nombre y sus arriesgados hechos de armas bien frecuentemente y goza de

una reputación conquistada con incansante trabajo, siu que hasta ahora haya obtenido recompensa. A ser cierto creemos que pocas promociones acogerá la opinión pública tan favorablemente.

La columna Reus, que con el brigadier Salamanca fué á socorrer á Amposta, ha quedado allí interin se repara su fortificación y se remite la nueva dotación de artillería para que Amposta quede asegurada.

Segun telegrama oficial recibido hoy ha comenzado la internación de los carlistas que se hallan en Bayona, Hendaya y San Juan de Luz.

Son muchos los carlistas que se presentan á indulto de las facciones del Centro.

Hoy han tenido lugar nuevas presentaciones de los dispersos de la facción Lozano.

Sigue funcionando en Albacete el consejo de guerra para fallar la causa que por delitos comunes se sigue al cabecilla Lozano.

Las autoridades portuguesas, sin necesidad de escitaciones de ningún género, y comprendiendo los deberes que impone el cumplimiento de los tratados, están dando cada día nuevas pruebas de los buenos deseos que animan á la nación vecina en pró de la causa liberal. Ayer entregaron once carlistas, entre ellos dos oficiales pertenecientes á la facción Lozano, y no se pasa día sin que procedan á la estradición de individuos carlistas y criminales.

El Sr. D. Lope Gisbert, como profesor que fué de matemáticas del jefe carlista Lozano, y cumpliendo un deber de gratitud por haber sido respetado por este, se ha presentado hoy al presidente del Consejo á interceder por la vida de dicho jefe.

Segun varias cartas que hemos visto del bajo Aragon, el carlismo decrece visiblemente desde los últimos golpes recibidos por las facciones de aquel país.

El rudo escarmiento que Pallés y Gamundi han sufrido últimamente en las lomas de San Bernabé y Plata, de

—192—

liz y estar avergonzado á la vez, y á mi me pasaba lo mismo. Cogíome la mano temblando por encima del mostrador en que estaba plegando una vara de sarga, y me la estreché suavemente, mirándome á la cara para ver si yo estaba enfadada. Como nada dije, ni parecía estar incomodada, cobré ánimo.—Genoveva, me dijo: ¿no estais enfadada conmigo? Yo le respondí solamente:

—No, con voz dulce y sin retirar mi mano.

Permanecimos así largo tiempo sin decirnos nada; pero nuestros corazones latian con tal fuerza, que se les podía oír como si fueran la péndula de un reloj.

—Genoveva, me dijo por último: ¿mi padre os ha hablado?

—Sí, le respondí, sin añadir mas.

—Entonces es preciso desposarnos el mes que viene.

—¿El mes que viene? respondí.

—Justamente, me dijo levantándose pa-

—190—

Tampoco respondí, pero me eché á llorar.

—Ben, añadió; haremos la boda por San Juan. Me vuelvo á la montaña para darle un alegrón á mi hijo. Cipriano vendrá ahora á haceros la corte con libertad, hasta el día de los desposorios; ya no tendrá que decirnos que le gustais, ni preguntaros si estais contenta. He hablado por él, y todo está dicho. Adios, Genoveva; no me detendré ni aun para tomar un vaso de vino en Voiron, por temor de retardar la dicha de Cipriano. Estoy seguro que me espera á mitad de camino, y que cuenta mis pasos en su imaginación.

Y el anciano se marchó tan ligero y alegre como si se hubiera llevado para sí mismo el sí de su prometida.

XXVI.

Al siguiente Domingo vi venir á Cipriano á casa como de costumbre. Parecía ser fe-

—187—

miento. Hasta él mismo parecia estar cortado por lo que tenia que decir: balbuceaba algunas palabras, se levantaba, se volvía á sentar y tosía. Por fin, haciendo un esfuerzo de ánimo, de pronto exclamé:

—Tanto da una palabra dicha como ciento sin pronunciar: os lo diré todo de una vez Cipriano os ama hace siete años.

Parecióme que me abrian el corazón con estas palabras, y que hacían circular en él una cosa dulce y grata que no se agotaba jamás, como la felicidad eterna.

—Sí; hace siete años que os ama, y nunca le hemos podido hacer que quisiese á otra, ni en la montaña ni en el valle. Tendrá algunos bienes: las tierras, la casa y el prado de la fuente serán suya en cuanto muera yo; es bueno y humilde como uná jóven; le quieren los mozos; á las mozas les agrada, no tienen mas vanidad que un chiquillo. A pesar de estas cualidades, siempre nos ha dicho que

que poco hace nos dió cuenta la *Gaceta*, ha producido tal desaliento, que se cree seguro que un golpe mas y una persecucion aciva dejarian limpia aquella comarca de esas bandas que tantos daños causan á aquellos pacíficos y laboriosos habitantes.

Una indicacion hacen casi todas las cartas de aquel país, que creemos debiera tomar en cuenta el gobierno. En aquellos pueblos, en los de la Sierra principalmente, hay elementos liberales sobrados, que, utilizados convenientemente, darian resultados de importancia. Podria, pues, autorizarse la formacion de contraguerrilleros ó de partidas volantes, al mando de jefes caracterizados y de confianza, las cuales como concedoras perfectamente del terreno, serian de utilidad grandísima para dar caza á los comandantes de armas y para perseguir á los diepersos cada vez que las bandas carlistas sufrieran el choque de cualquiera de nuestras columnas.

Segun *El Telegrama* de la Coruña, han llegado á aquella capital procedentes de Santander 4.200 mantas de manufactura inglesa para distribuir á los soldados de los batallones provinciales de este distrito, y se espera que lleguen de un momento á otro 7.000 reses.

A mediados del mes próximo quedarán listos los buques que se están habilitando en nuestros arsenales, y que han de formar la escuadra de operaciones.

Dicha escuadrilla acabará seguramente con los desembarcos de contrabando que hacen con tanta frecuencia los carlistas.

El proyecto que prepara el ministro de Gracia y Justicia de conceder una amnistía á los que han cometido abusos electorales, merece nuestros plácemes.

Esa medida, en que hemos tomado alguna parte, aunque muy modesta creemos será bien acogida.

Por el ministerio de la Gobernacion ha empezado ya á darse cumplimiento al decreto de 25 de Setiembre último que dispone ingresen en ciertos destinos públicos los licenciados del ejército.

Parece que buen número de estos han tenido ya ingreso en el ramo de establecimientos penales.

Dice un periódico: «Parce que el general Búrgos ha manifestado al ministro de la Guerra deseos de entregar el mando del distrito de Aragón al segundo cabo, y que ha sido al efecto autorizado para venir á Madrid.»

No sabemos lo que hay sobre el asunto.

NOTICIAS GENERALES.

El inspector de la línea férrea de Murcia ha pedido á la direccion general personal para restablecer el servicio de trenes.

Parece que los maestros de las escuelas de Játiva las van á cerrar en vista de que el municipio les aleuda dos años de personal y mucho mas de material, retribuciones y alquileres de casa.

Mañana quedará restablecida la línea telegráfica de Alicante á Murcia por Elche.

Hoy ha salido ya de Alicante el tren correo para Madrid, y dentro de dos ó tres dias quedará restablecida tambien la línea de Murcia y Cartagena.

Uno de estos dias saldrá del puerto de San Fernando un buque de guerra para verificar la recaudacion de la indemnizacion de guerra en Marruecos.

En breve se anunciarán para proveerse en el término que corresponda ocho notarias vacantes en el territorio de la audiencia de la Coruña.

Asegúrase que desde hace dos dias está terminada la negociacion para el cange del brigadier Sr. Iglesias.

Parece que ha pasado por Oyarzun con dirección á Francia el cabecilla Caballos con otros cuatro individuos, dicen que para comprar uniformes; pero tal vez con otro objeto distinto.

Asegúrase ayer que ya ha hecho su presentación oficial al Pretendiente el general Reina, llamado hace pocos dias por la «Gaceta.»

En el Consejo de ministros de ayer tarde parece que al tratar de la cuestion del folleto se llegó hasta proponer que sea sujeto á la accion del tribunal correspondiente la persona que resulte ser autor del mencionado impreso.

El Consejo de instruccion pública ha acordado recomendar al Gobierno que se modifique el decreto sobre incompatibilidad de empleados excluyendo de la disposicion á los secretarios de las juntas provinciales de primera enseñanza.

Ayer se consumió para atenciones de guerra y otras de carácter apremiante, la cantidad ingresada en el Tesoro por

las redenciones hechas á metálico como resultado de la última quinta.

En el territorio de la audiencia de Búrgos se van á sacar á oposicion las notarias de Mollado y Cabuérniga, provincia de Santander, y se ha dispuesto que se provean por traslacion las de Espinosa de los Monteros y Aramayona.

PARTES TELEGRAFICAS

Paris, 22.

El martes parece resolverá el consejo de Ministros acerca de las traslaciones ó destitucion de diversos prefectos.

Los comités católicos tendrán una asamblea general en noviembre próximo para determinar su programa de accion.

El principe de Gales almorzará mañana en casa del mariscal presidente, marchando despues á cazar á Marly.

El partido disidente del principe Napoleón, batido en Córcega, combatió las candidaturas bonapartistas del Charente inferior.

Asegúrase que algunos diputados de la derecha piensan presentar en la apertura de la Asamblea Nacional un proyecto de ley prolongando las funciones de la Asamblea hasta fin del setenio.

Paris, 22.

El partido legitimista ha acordado no tomar parte en la eleccion supletoria de diputados que deba verificarse el 8 de noviembre en el departamento del Norte.

Londres, 22.

La fragata americana, «Tuscarora» ha sido mandada á las islas de Plama. Los hijos del czar de Rusia han visitado á la ex-emperatriz Eugenia.

Nueva York, 20.

Han ocurrido nuevos desórdenes entre blancos y negros en el estado de Luisiana. En un motin ocurrido en Jackson fueron muertos cuatro negros y un candidato al Congreso. Patrullas de negros armados recorren las calles de aquella poblacion, á donde se han enviado tropas para restablecer el orden.

En lo sucesivo los buques holandeses podrán hacer el comercio de cabotaje en los puertos del Canadá.

Punta de Gales, 20.

Ayer llegó á este puerto, continuando su viaje á Europa, el vapor-correo francés «Amazona» conduciendo la correspondencia de la China, el Japon y Filipinas.

GACETILLAS.

Teatro de las Delicias.—Anteanoche, segun teniamos anunciado, inauguró sus tareas la compañía de zarzuela contratada para actuar en la presente temporada.

El teatro de las Delicias es un teatro afortunado, no queremos decir con esto que el nombre de la compañía que debió anteanoche no sea suficiente á reunir abono, y llenos como el que vimos.

A pesar de su reciente creacion hemos oido en dicho coliseo un gran número de artistas de todos géneros; y no es extraño que concurra á este teatro un público distinguido que tiene suficiente aficion y buen gusto para dar la preferencia á los espectáculos teatrales.

La obra elegida para la presentación de la compañía, fué la zarzuela *Campanone*, conocida como pocas de este público, y tal vez esta circunstancia favoreció mas, por lo difícil de su ejecución, á todos los artistas que en ella tomaron parte.

Poco podemos decir hoy de estos, puesto que en su mayor parte son ya conocidos y á pesar de repetir lo que en distintas ocasiones hemos dicho, haremos sin temor de aventurarnos nada el elogio de la primera tiple señora Carbonell.

Esta señora tiene en su órgano vocal todo y aun más de lo que exige el género á que se dedica; en la ejecución se la ve dominar á la naturaleza con conciencia; emite y vocaliza con gran esmero y une á todo esto un oído delicado; consiguiendo que el público la saludó con repetidos aplausos en toda la obra, pero su mayor éxito lo obtuvo en el fondo del tercer acto.

El Sr. Obon, tenor de la compañía, y á quien este público conoce, tiene tambien facultades para llenar cumplidamente el puesto que ocupa en su papel de zarzuela *Campanone*, hace seguramente méritos que en algunas que ya se anuncian, pero nos sería siempre mas grato verle si procurara dedicarse á estudiar con asiduidad, en vez de darnos á demostrar la extensión de su voz.

La Sta. Bellido y los Sres. Rojas, Bru y Reos fueron muy aplaudidos y en particular los dos últimos á quien el público hizo repetir en el dueto de «Jo» y «baritono del tercer acto», contribuyendo cada uno por su parte á que el desempeño de «Campanone» fuera acabado.

Los coros estuvieron bien. La orquesta dirigida por don Filiberto Campa y que ha sido reforzada con algunos profesores contribuyó mucho al buen desempeño de la obra.

En suma, la concurrencia salió complacida, y con esperanzas de ver cumplidos sus deseos en la presente temporada, si la empresa como anuncia pone en escena cuantos antes las nuevas obras ofrecidas, y no las del repertorio antiguo que si bien son dignas de representación, no son las que ofrecen mayor novedad hoy.

¡Qué fastidio!—Es casi seguro que el señor Jefe económico no conoce á ningún individuo de clases pasivas, de lo contrario no se veria muchos de ellos reducidos al triste estado de tener que pasar al hospital como lo verificó ayer un amigo nuestro, que ha sido Contador de Marina, por carecer de toda clase de recursos y no tener otros bienes que su triste retiro, y cerca de 80 años de edad.

Con poco que esta medite sobre el estremo á que ha llegado la desamparada clase, comprenderá que sobre las atenciones mas apremiantes ó á su nivel cuando menos, están las de esos seres á

solo se casaría con vos, si alguna vez se atrevia á obsequiaros.

—Pues quien, le dijimos su madre y yo, alégrate, vé al valle, haz la corte á Genoveva, ya que en ella esta cifrada tu felicidad; pero ten en cuenta que es preciso que te cases, que la obra es larga, y que nos vamos haciendo viejos. Entonces marchaba y parecia resuelto á explicarse con vos; pero cuando volvía y le preguntábamos:

—¿Qué la has dicho? ¿qué te ha respondido?

—Nada, decía; no me he atrevido; ella es una jóven de la llanura, y yo soy un mozo de la montaña; ella es una señorita de la ciudad, y yo un tosco campesino. He temido ser despreciado, y si además me hubiese dicho que no, me muero de pesar en el camino. No la he hablado; pero la primavera que viene tendré mas valor, y me arriesgaré....

Y pasaba la primavera y el otoño, y el

pobre muchacho se consumia. Por fin le dije:

—¿Quieres que vaya yo? Tu madre está coja, y no podria bajar allá ni volver á subir acá. Yo soy viejo, pero tengo ánimo. Ya veré yo de comprar cualquier cosa en su tienda; recurriré á mis astucias de montañés para entablar conversacion con ella; me informaré en Voiron; sabré si es una buena muchacha, y si tiene buen juicio, si es bonita, si es á propósito para vivir acá, y la diré: ¡Cipriano os ama!

Dicho y hecho; aquí me tenéis, Genoveva; ahora á vuestra vez os toca á vos decir francamente si amais á Cipriano.

XXV.

Solo respondí con un gran suspiro, y él lo comprendió.

—¡Bueno, bueno!, dijo; pues que le amais, ¿queréis casaros con él, y venir allá á ser nuestra hija?

rá retirar su mano y frotarla alegremente con la otra.

—Si; respondí con gravedad como si pronunciara un juramento.

—Entonces, vamos á pasearnos al campo, porque yo no sé qué tengo; no puedo estar parado; las plantas de los pies me hormiguean de gusto de salir con vos, Genoveva, y ardo en deseo de decir á cuantos aldeanos encuentro y que me lo pregunten:

—¿Con quién vas, Cipriano?

—Con mi prometida.

Y salimos.

Nos paseamos toda la tarde, lejos, muy lejos por los prados y por la orilla del río. Josefina iba con nosotros y nada comprendía, entreteniéndose en correr tras las mariposas en los prados y tras de los pececillos en la orilla del río.

No nos hablabamos mas que en casa, pero ibamos cogidas las manos por la punta de los dedos, como muchachos que van á la escuela.

Quienes acosa el hambre y agobia la miseria.

Las clases pasivas no piden una limosna a los que las ponen en estado de padecerla, reclaman lo que el derecho natural y la ley civil les autorizan a pedir, medios para subsistir, sus pagas.

Vea el señor Jefe Económico, que si se reproduce el triste hecho de pasar al hospital por no morirse de hambre personas tan respetables como la que ayer ingresó, ciertamente que la responsabilidad será de aquellos que las desatienden.

Ya que no se cumpla el peregrino decreto de nivelación que se atienda a la ley en beneficio de tantos desvalidos.

Salida.—Ayer la verificó el vapor de guerra «Relámpago» con dirección a Cádiz, conduciendo 36 individuos de la tripulación del vapor «Piles.»

Afortunados!—Se acaba de pagar una mensualidad a las clases pasivas de la provincia de la Coruña.

Oh felices mortales! esclamarán las de esta provincia.

Nuestro apreciable amigo don Agustín Arredondo y García salió ayer de esta ciudad para Canarias, a tomar posesión de la Cátedra de Psicología y Lógica de aquel Instituto provincial para que ha sido nombrado por el Consejo de Instrucción pública, después de una brillante oposición en la que alcanzó el premio merecido a sus constantes afanes.

Le deseamos a nuestro amigo un feliz viaje y creemos será bien acogido entre aquel claustro atendidas sus estimables dotes.

Tiene gracia.—El «Figaro» de París ha recibido la targeta siguiente de nacimiento.

«La señora Política acaba de dar a luz un nuevo partido: el del príncipe Napoleón (Gerónimo).»

La princesa Discordia tiene el gusto de participárselo a la Francia.»

Carretera de Málaga.—Hemos sabido que en la mañana del Viernes 23 y entre el sitio de la Garrofa y la caseta de peones camineros, se ha desprendido del monte una gruesa piedra, interceptando la carretera y destruyendo parte del muro que mira al mar.

Llamamos la atención de quien corresponda para que se ponga remedio; pues pueden ocurrir desgracias, si como es probable continúan cayendo sobre el camino esos pedazos de turron de Gijón.

Que sea pronto.—El ayuntamiento trata de conducir el cauce que conduce las aguas a esta población, para que vengan por acueducto cerrado, tomando la novena parte que le corresponde en los parcelos que se colocarán en Alhadra.

Que se apruebe.—Hay el proyecto de prolongar el paso de Cádiz hasta la estación del futuro ferrocarril.

Mejora.—Sabemos que dentro de poco será un hecho la apertura de la calle del Cairo, con la de los Molinos, cuyas reformas a la vez que hace desaparecer la amenaza en que constantemente viven los moradores de aquella calle, cuando caen cuatro gotas, hace viable la de los Molinos con la Real del barrio alto.

Ya era tiempo que el municipio llevara sus reformas a los barrios extremos, como las hace en el centro de la población.

Unguento y Píldoras Holloway.—Para la curación de las úlceras, las quemaduras y las heridas de toda clase es célebre Unguento Holloway, se encuentra sin rival. En el momento en que éste se aplica a la parte afectada sus virtudes balsámicas alivian el dolor, protegen los nervios, expuestos contra el aire, dan a los vasos el vigor necesario para que se sane la llaga y purifiquen de tal modo la sangre que cuanto carne crece en lugar de la destruida es perfectamente sana. Las Píldoras Holloway, si se toman al mismo tiempo que se usa el Unguento, aumentan considerablemente el poder depurativo y refrigerante de este último. Unidas dichas medicinas obran como por encanto. Ningun enfermo que las haya ensayado ha dejado de librarse de su enfermedad; por lo mismo, de ver mitigadas sus penas.

Colegio de S. Felipe Neri de segunda enseñanza, establecido en Vera bajo la dirección del Presbítero D. Antonio Cervantes Rosa, Doctor en Filosofía y Letras, Licenciado en sagrada Teología y en Derecho Civil y Canónico.

Reorganizado este Colegio con arreglo al último decreto sobre enseñanza, desde el día 1.º de Octubre queda abierta la matrícula en este acreditado establecimiento, (tan favorecido del público, que ha llegado a reunirse en el pasado curso 76 alumnos de los cuales 23 han sido internos.

Los exámenes verificados en Junio y Setiembre han dado un resultado tan altamente satisfactorio, que no han merecido de los de los años anteriores.

Desde el día 1.º se admiten internos medio-pensionistas y externos.

Santo del día.

Miércoles.—S. Simón y S. Judas. B. P. en S. Juan de Dios y Mínimos. Sale el sol a las 6.8 de la mañana. Pónese a las 5.24 tarde. Sale la luna a las 9.3 de la m. Pónese a las 6.42 n.

Efemérides.

1669.—Muere en Toledo el célebre poeta D. Agustín Moreta.

SECCION DE FOMENTO.

Minas.—Día 21.

Registro, núm. 7810. «Santísima Trinidad.» por D. Julian Moreno, 12 pertenencias, parage llamado la solana, término de Chirivel.

ADMINISTRACION DE CORREOS.

Cartas detenidas en esta administración por insuficiente franqueo.

Don Felipe Perez, Linares.

» Juan Pino, Herrerías de Cartagena.

» Gargollo y Serrano, Valencia.

» Antonio Durán, Vera.

» José Gutierrez Suarez, Portugalete.

» Indalecio Saez, Logroño.

» Guillermo Carrión, Tudela de Duero.

» Juan Lopez, Cádiz.

» Carlos Mañan, Madrid.

» Ramon Ruiz Egea, Corrales.

» Manuel Carmona, Vitoria.

» Miguel Moreno, Logroño.

» Crisanto Gago, Bilbao.

» Ricardo Gomez, Madrid.

» Federico Nicolás, Logroño.

» Juan Gonzalez, Remaja.

Doña Encarnacion Vicente, Berja.

» Nicolasa Otero, Tudela de Duero.

» Angeles Lozano, Totana.

Sra. Viuda de Frutos, Málaga.

Almería 25 de Octubre de 1874.

—El oficial de reja, Rafael de Rojas.

Seccion comercial.

CAMBIOS EN ESTA PLAZA.

	Día.	Beneficio	Observaciones.
Londres 90 d. f.			49:80
Paris 90 d. v.			5:15
Marsella.			nohd
Burdeos.			nohd
Afra y Berja.	3/4		
Aguilas.	3/4		
Alicante.	1/4		
Barcelona.	par		buscado
Baza y Guadix.	3/4		
Cádiz.	1/4		
Cartagena.	1/2		
Córdoba.	1/2		
Cuevas de Vera.	3/4		
Granada.	1/4		
Jaen.	1		
Lorca.	3/4		
Madrid.	1/4		
Málaga.	1/2		en efectivo
Motril.	3/4		
Múrcia.	1/4		
Sevilla.	1/2		
Valencia.	par		ofrecido

Almería 27 de Octubre de 1874.

Reales.

Trigos..... 56 a 58 fanega
Cebada del país.. 26 a 28 »

Id. navegada.....	»	a	28	»
Maiz del país.....	»	a	35	»
Garbanzos.....	80	a	120	»
Harina de primera.....	23 1/2	a	24	arb.
Id. de segunda.....	22 1/2	a	23	»
Id. de segunda flor de Málaga.....	»	a	23	»
Id. del país (Alhondiga).....	»	a	19	»
Bacalao noruego superior.....	30	a	38	»
Arroz.....	26	a	22	»
Azúcares tercios blancos.....	48	a	56	»
Id. morenos quebrados.....	46	a	50	»
Cacao.....	18	a	20	mlr.
Caraca.....	28	a	34	»
Té perla.....	»	a	10	lb.
Café en grano.....	»	a	640	qq.
Jabones.....	30	a	36	arb.
Pimienta.....	»	a	480	qq.
Ginebra.....	»	a	100	arb.
Clavos.....	»	a	11	lb.
Pimiento molido.....	42	a	44	arb.
Habichuelas.....	16	a	20	»
Pastas superiores para sopa.....	»	a	40	»
Alpiste.....	»	a	140	fg.
Uva de embarque.....	20	a	26	arb.

Alcaldía =Arbitrios Municipales

Recaudacion del día de ayer.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	2.9	50
Id. del Puerto.	603	97
Id. de la Vega.	133	05
Total.	953	52

Almería 27 de Octubre de 1874. Barroeta.

Registro civil.

Inscripcion del día de ayer.

Casados.	0
Nacidos.—Varones.	2
Id.—Hembras.	6
Fallecidos.—Hombres.	0
Id.—Mugeres.	0
Id.—Párgulos.	4

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 27 de Octubre.

Servicio para el 28.

Parada: Batallón de Reserva de Almería; Gefe de día, el teniente coronel del mismo cuerpo D. Meliton Perez, capitán de visita de hospital y provisiones y oficial de Reten y vigilancia Reserva de Almería núm. 39.

De orden de S. E., el Comandante Secretario, Díez de Tjada.

CASA DE MATANZA.

Reses degolladas en dicho establecimiento el día 26.

Añojos.	0
Brales.	0
Ganado vacuno.	0
Utreros.	0
Yacas.	2
Toros.	0
Carneros.	2
Id. lanar.	2
Machos.	2
Id. de cerda.	0
Puercos.	0
Lechones.	0

MINA VIRGEN DE MONSERRAT

término de Níjar.

Se dan a destajo cincuenta metros de pozo que éste será de una vara y media de diámetro, la persona que quiera hacer postura pasará el domingo 1.º de Noviembre a la calle de Regocijos número 19 casa de D. José Tovar, a las doce de su mañana.

SOLEDAD ESPECIAL MINERA, Santa Lucía, antes San Manuel, situada en el Cabo de Gata.

En Junta general, celebrada en este día, se ha acordado entre otras cosas que en el término de 15 días, a contar desde la publicación de este anuncio en el Boletín oficial, presenten los señores socios al Secretario-contador D. Vicente Antonio Sanchez, que vive en esta ciudad, calle de Marco núm. 42, las láminas y demás documentos que tengan para acreditar su participación en la Sociedad, a fin de

cotejarlos con los talones respectivos; entendiéndose que renuncia sus acciones el que no verifique dicha presentación en el término fijado.

Almería 24 de Octubre de 1874.
—El Presidente, P. Blanco.

DESCUIDO DEL PASTOR.

Se subastan veinte varas de lumbrera en la referida mina, teniendo lugar ésta en la casa del Presidente que suscribe calle de la Urraca, número 4, para el día dos del próximo mes de Noviembre de doce a una de la tarde.

Almería 24 de Octubre de 1874.
—Antonio Esquinas.

ANUNCIO.

Se dan al costeo cuarenta y nueve acciones, de ochenta y cuatro, en la mina «San Sebastian» situada entre el barranco del Pollo y hoya de las Viveras.

Otras cuarenta y seis acciones de ciento, en la mina «San Sebastian», situada en el barranco del Santero.

En esta ciudad calle de la Bomba número 4 El interesado, Antonio Gonzalez Andujar.

Casa-pension y Academia-repaso de segunda enseñanza, sección de letras, establecida en esta capital, bajo la dirección de D. Miguel Iglesias, Catedrático del Instituto.

Se admiten pensionistas y medio pensionistas a precios equitativos y convencionales.

Los alumnos asistirán a las clases del Instituto, excepto aquellos que preferan recibir la enseñanza en dicho establecimiento.

Para mas detalles dirigirse a su Director, calle de la Trinidad, número 2.

MINA LA LIBERTAD.

Esta mina situada en el llano de Sta. Diana, término de Boix, que posee doce pertenencias, se da a partido por acuerdo de la Junta general, la cual tiene un taladro de 84 varas y otros trabajos, para mas detalles en el estanco de la Puerta del Sol. El secretario interino, Cristóbal Carvajosa.

MINA DEL DESAHOGO.

Se subastan para el dos de Noviembre a las doce de su mañana, un anchuron y cincuenta varas de pozo en la lumbrera Hirán, parage de las Viveras, estando de manifiesto el medio de condiciones en casa del presidente del partido D. Nicolás Soto, calle de Angel número 22.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE LAS DELICIAS.

Funcion para hoy 28 del corriente.—3.º de abono.

1.º Sinfonia.

2.º La zarzuela en 3 actos.

LA CONQUISTA DE MADRID.

A las 7 y media.

Entrada a las localidades 4 rs.—II. general 2 id.

Ultima hora.

Por mas escitada que se muestre la opinion y la curiosidad pública, por saber la suerte que está destinada a Lozano, nosotros no podemos saber mas sino que el gobierno está dispuesto a que se cumpla el fallo del consejo de guerra, que debe estar ya entendiendo en este asunto, y que es aventurado cuanto se asegure como resuelto hasta ahora.

El cabecilla Lozano salió ayer a las cinco de la tarde de Linares para Alcaete, convenientemente custodiado. Hoy habrá comparecido ante el consejo que ha de juzgarle.

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

CONSUMO DOMÉSTICO

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exíguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los té mezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los té, en los café tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los café de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dada satisfaccion.

M. S.

CORREDURIA DE NUMERO Y CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y CONTRATACION de don Ramon Garcia Canacho calle de Alava núm. 11, Almería.

Ofrezco á la venta las acciones de minas siguientes:

En Sierra Almagrera.

12 en Angeles.—8 en Esperanza y Fé.—10 en Patrocinio.—6 en Numancia.—2 en San Andrés.—2 en el partido de id.—6 en L'agué á Tiempo.—2 en Divina Pastora.—8 en el partido de id.—3 en la Bucantada.—51 en el partido de Los Tres Conserges.—Registro completo Segunda Reconpensa.—Id. id. La Verdada.—4 acciones partido de San Gerónimo.—2 en Mercurio.—2 en Aliados.—2 en Sta. Maria Magdalena.—5 en Tres Amigos.—1 en el partido en la mejora de San Agustín, Angeles y California.—25 en San José.—2 en el partido en San Agustín.—62 en la Lámpara Maravillosa.—54 en San Ferran.—2 en el Madrileño.—4 en el partido de id.—3 en

la Angelina.—4 en Polonia.—Registro completo Julia.—8 en el partido de Esperanza y Fé.—10 en la Juanita.—20 en Santa Maria de las Huertas.—12 en la Despreciada.—Registro completo la Argentina.—2 y media en la Alianza.—Registro completo La Universal.—3 en el partido del Ramo de Flores.—7 y media en Los dos mundos.—4 y media en el partido Jacoba.—30 en id. de Campo Hermoso.—9 en el partido de la Iberia.—4 en la Real.—8 en el partido de Sta. Catalina.—2 y media de id. en Poderosa Envidiada.—3 de id. en la Cautiva.—Media en la Herminia.—Registro completo 20 de Julio.—Id. id Lámpara.—6 en el partido el Recuerdo.—3 en id. del Roseton.—3 en Feliz Encuentro.—1 en el partido la Espartana.—2 en Cayo Bruto.—Registro completo el Galleguito.—2 acciones en Luis.—4 en el partido del Sto. Cristo.

En las Herrerías.

2 y media acciones en Sta. Ana.—3 en Buen Capricho.—2 en el partido de id.—2 en Virgen de los Remedios.—2 en Potosí.—3 en la Alianza.—2 en Fuente de Plata.—2 en la Petronila.—4 en

Puerto-Rico.—2 y media en el Niño.—1 y media en Sta. Maria de Nieva.—7 en Dos Amigos.—150 en Mendez Nuñez.—10 y media en el partido de Puerto Rico.—4 en la Justicia.—5 en el partido del Potosí.—1 en id. de los Remedios.—4 en Fortuna Regia.—1 en el partido del Perú.—30 en Riqueza positiva.—1 en el partido de la Vecina.—9 en id. de la Iberia.—Registro completo Segunda Esmeralda.—1 en la Prima.—Registro completo la Esperanza.—2 en la Iberia.—23 en Providencia.

En el Cabo de Gata.

13 en el Por si pega.—15 en el Partido de la Cambronería.—34 en Primavera, Deliciosa y Olvido.—5 en 14 de Mayo.—2 en el Regocijo.—51 en Divino Amor.

En las Vivoras.

50 acciones propiedad en la Paz del Norte.—4 en el Pan.—23 en Me gusta.—12 en Memorias.—5 en el Torceto.—10 en el Picador.—10 en el Rebaño.—10 en las Once.—1 y media en la Pastora.—50 en Beneficios.—50 en Virtudes.—2 en la Republicana.—50 en Madrid.—3 en la Encontré.—2 en la Razon.—Registros completos La Vía.—Un Ensayo.—La Música.—La Casualidad, y el Campanero.

En Sierra de Gador.

1 y media accion en el Guerrero.—1 en el Peluquero.—2 en la Tormenta.—2 y media en Por si acaso cierra.—3 en la Sorpresa.—7 en la Catalana.—2 en Ultimo suspiro 2.º.—20 en Encuentro 2.º.—3 en Impulso y Estruendo.—4 en Consolacion y Estrella.—6 en las Mercedes.—1 en la Esperanza.—4 en Mariquita.—1 en Santa Leocadia.—Registro completo Lucifer.

Fincas

200 acciones en las Salinas del Cabo de Gata.—Un cortijo de riego en Tabernas.—Otro id. en Nijar.—2 id. secano en id.—Tres id. en Almería.—Uno id. en Viator.

Casas en esta ciudad.

8 en 20.000 rs.—Una en 320.000.—Otra en 300.000.—Otra en 100.000.—Otra en 110.000.—Otra en 70.000.—Otra en 65.000.—Otra en 60.000.—Otra en 90.000.—Otra en 36.000.—Dos en 18.000.—Otra en 14.000.—Otra en 3.000.—Un almacén en 45.000.
Almería 15 de Octubre de 1874.—R. Garcia.

EL AGUILA.

Camisería Francesa de D. Ricardo La-Gasca.

Para la entrante estacion se acaba de recibir el magnífico surtido de golas de cisne y seda para señoras, propias para teatro, corbatas finas, de lana y seda, capotitas para niños, talmitas, y en la entrante semana se completa el surtido de golas á la Emperatriz; corbatas de caballero, cuellos y puños de estacion, alfileres de corbata, pasadores, gemelos, imperdibles, etc.

Hay un magnífico surtido en paraguas nuevo sistema, camisas, calzoncillos, calcetines, cepillos perfumeria y demás artículos que se reponen mensualmente con arreglo á los modelos mas elegante segun tiene acreditado.

Especialidad en pecheras de hilo, lenceria, manteleria y canesús bordados, todo lo que se espenderá á precios de fábrica.

CALLE DE ESPARTERO, antes real núm. 1.

Sombrerería de Manuel Diaz, se ha recibido un magnífico surtido de sombreros de estacion de invierno de las últimas novedades de Madrid y París para Señoras, Caballeros, niñas y niños. Gorras en diferentes clases y formas. Se hace á medida cuanto se desee.

GONZALEZ GARRIN.

Completo surtido en Salchichones,

Jamones, Chorizos y Embuchados.—Azúcares, Cafés, Thés negro y Perla.—Quesos de todas clases, Manteca Hamburgo y del Reino.—Licores finos Franceses, Vinos del Reyno y Estrangeros.—Conservas de todas clases.—Róm Jamaica, Coñag, Ajenjo, Wisqui, Ginebra, Cerveza Inglesa de la legítima fábrica de Bas y compañía.—Galletas Inglesas en cajas y por libras.—Aceitunas Sevillanas.—Hachos frescos.—Paquetes para hacer Gelatina.—Tapioca, Sagú, Cebada, Perla, Mostaza Inglesa y Francesa y depósito de chocolate, café y pastillas de chocolate de Matías Lopez.—Rebalenta Arábica de Dubarri de Londresacto ytr de carne Liebig.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL de Sarrazin-Michel, de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco. En general basta con un frasco. Depósito en París, casa de MM. Dorvault et C^o, Philippe Leferve, y encasa de los principales farm^{os} de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

PERFUMERIA.

En el establecimiento de Garcia Iribarne (hijo), se espende perfumería fina y toda clase de trabajos en caballos á precios reducidos. Calle Real número 45.

D. Francisco Delgado, practicante, ofrece á este ilustrado público sus servicios en todas las operaciones concernientes á su facultad; con especialidad en la dentadura, como son, extraccion de muelas, empaste y limpieza de las mismas. Garantiza el éxito.

Pone desde un diente hasta dentaduras completas á precios módicos. Vive calle de Espartero, (antes Real,) núm. 40.

LLEGARON

los quesos de bola y de gruyere frescos. Tambien se ha recibido aceitunas de manzanilla, salchichon de Vich, galletas catalanas é Inglesas y otros varios artículos.

Francisco Felices, Tiendas 4.

D. Vicente Camplí previene á la juventud estudiosa que ha abierto un curso de idioma francés por el método Ahn.

Dará tambien lecciones de italiano por el mismo mencionado método. Escusado es decir que el susodicho tiene mucho esmero en la enseñanza de dichas lenguas como lo tiene acreditado.

Los que deseen ingresar y tomar lecciones en cualquiera de los antedichos idiomas, podrán presentarse en casa del profesor Plaza de Romero núm. 2, á cualquier hora.

Registro, núm. 7829, «La Camelia» por D. Antonio Martinez, 12 pertenencias parage Cortijo de la Fuente de la Higuera, término de Almería.

SUBASTA.

Se subastan 50 metros de pozo vertical (lumbera) en la mina denominada «La Observacion», parage tajó del barranco de Juan Alonso, término de esta ciudad, casa del Presidente que suscribe calle de Mendez, número 12, el dia 1.º del próximo Noviembre, de once á una de la mañana.

Almería 21 de Octubre de 1874. —El presidente, Enrique Cabeza.